



Mi Universidad

Ensayo

Nombre: Montserrath Juvenalia Guzman Villatoro

Tercer Parcial

Materia : Biótica y Normatividad

Dra. Aguilar Velazco Arely Alejandra

Medicina Humana

Primer Semestre Grupo B

La bioética, como disciplina interdisciplinaria, se erige como un campo esencial en la toma de decisiones en la medicina, la biotecnología y otras áreas relacionadas con la vida humana. Su origen se encuentra en la necesidad de abordar los dilemas éticos que surgen con los avances científicos y tecnológicos, especialmente aquellos que impactan directamente en la salud, el bienestar y la dignidad de las personas. Esta disciplina no solo examina las cuestiones éticas relacionadas con el trato de los pacientes, sino que también proporciona los principios fundamentales que guían la conducta profesional en diversas ramas del saber, tales como la medicina, la investigación científica y la biotecnología.

La bioética se basa en varios pilares, entre los que destacan el respeto a la autonomía del individuo, la beneficencia, la no maleficencia y la justicia. Estos principios sirven como guía para las decisiones médicas y científicas, y son fundamentales para garantizar que los avances en estos campos no solo sean eficaces, sino también éticamente responsables. La bioética ayuda a proteger los derechos humanos, a evitar abusos y a fomentar prácticas que resguarden la dignidad de los individuos involucrados. En este contexto, la Ley General de Salud de México juega un papel crucial, pues regula los aspectos esenciales de la salud pública, procurando que los servicios de salud sean accesibles y se brinden de manera ética, equitativa y con el respeto adecuado hacia los derechos de los pacientes. La ley incorpora diversos elementos bioéticos, los cuales refuerzan su enfoque en el bienestar colectivo y en la justicia social, buscando garantizar que todos los individuos tengan acceso a una atención sanitaria digna y respetuosa.

Este ensayo tiene como objetivo explorar el concepto de la bioética, su importancia en el ámbito laboral, especialmente en los sectores vinculados con la salud, y cómo sus principios se aplican en la práctica profesional. Asimismo, se abordará la relación entre la bioética y la Ley General de Salud, destacando cómo esta legislación refleja y promueve los valores fundamentales de la bioética, garantizando que el sistema de salud mexicano funcione de manera ética y justa.

La bioética es una disciplina que estudia los dilemas éticos que surgen en el campo de la biomedicina y las ciencias de la vida. Se enfoca en cuestiones como la investigación en seres humanos, los avances tecnológicos aplicados a la salud, el respeto a la autonomía de los pacientes, la protección de la vida y la toma de decisiones en situaciones complejas, como la eutanasia o el aborto. El término “bioética” fue acuñado en 1971 por el filósofo estadounidense Van Rensselaer Potter, quien planteó la necesidad de un enfoque ético que guiara el desarrollo de la biotecnología y la medicina, asegurando que los avances científicos se orientaran al bienestar humano.

En la actualidad, la bioética no se limita a la medicina o a la investigación científica, sino que se extiende a otras áreas laborales donde la vida y el bienestar humano pueden estar en juego. Su importancia radica en ofrecer un marco ético para resolver conflictos y dilemas derivados de la intervención en la vida humana, asegurando la protección de la autonomía, la privacidad, y el derecho a la salud.

La bioética cobra una especial relevancia en el ámbito laboral, particularmente en aquellos sectores que interactúan directamente con la salud, la vida y los derechos humanos. En profesiones como la medicina, la biotecnología, la farmacología y la investigación clínica, la toma de decisiones éticas es un componente esencial para asegurar prácticas responsables y justas.

Uno de los aspectos más destacados de la bioética en el entorno laboral es su capacidad para guiar la conducta profesional frente a dilemas morales y situaciones complejas. En la medicina, por ejemplo, los profesionales deben enfrentar decisiones difíciles sobre la vida de los pacientes, como determinar la viabilidad de un tratamiento o proceder con prácticas como la eutanasia o el aborto. La bioética proporciona principios fundamentales, como el respeto a la autonomía del paciente, el no hacer daño y la justicia, que ayudan a orientar la conducta médica hacia el respeto por los derechos y la dignidad humana.

Además, en el ámbito laboral, la bioética también influye en la gestión de la privacidad y confidencialidad de los datos de los pacientes o trabajadores, un tema crucial en la era de la digitalización de la información médica y laboral. Las empresas y organizaciones deben adoptar políticas que garanticen que los datos personales sean tratados de manera ética, respetando la privacidad y evitando la discriminación o el abuso. La aplicación de los principios bioéticos en el ámbito laboral se puede observar en varias prácticas y normativas dentro del sector salud y otros sectores profesionales. En la medicina, se aplica de forma concreta en el proceso de obtención del consentimiento informado de los pacientes, lo que les otorga el derecho de decidir sobre su tratamiento de manera libre y sin presiones. Este principio bioético de la autonomía se extiende también a la investigación científica, donde los investigadores deben garantizar que los participantes en los estudios sean plenamente informados sobre los riesgos y objetivos del proyecto.

En las organizaciones laborales, la bioética también se aplica en la gestión de la salud ocupacional, garantizando que los empleados trabajen en condiciones seguras y saludables. Los empleadores tienen la responsabilidad ética de evitar prácticas que puedan poner en peligro la salud de sus trabajadores, como la exposición a sustancias tóxicas o ambientes de trabajo insalubres.

Asimismo, la bioética se aplica en el respeto de los derechos humanos en el ámbito laboral, promoviendo la igualdad de oportunidades, la no discriminación y la inclusión, aspectos fundamentales en la creación de un entorno de trabajo ético y respetuoso.

La **Ley General de Salud** en México es una legislación clave en la regulación del acceso a la salud y la protección de los derechos humanos en el ámbito sanitario. En su articulado, esta ley establece principios que están profundamente relacionados con la bioética, como el derecho de toda persona a recibir atención médica y a ser tratada con dignidad y respeto, sin discriminación alguna.

Uno de los aspectos más destacados de la Ley General de Salud es que establece la obligación del Estado de garantizar la disponibilidad, accesibilidad y calidad de los servicios de salud para todos los ciudadanos, lo que refleja los principios de justicia y equidad de la bioética. Además, la ley regula aspectos importantes relacionados con la ética médica, como la regulación de los tratamientos médicos, las donaciones de órganos y tejidos, y la investigación en seres humanos, garantizando que todas estas prácticas se realicen bajo estrictos principios éticos.

Por otro lado, la Ley General de Salud también establece la importancia del consentimiento informado, un principio bioético clave, al precisar que los pacientes deben ser debidamente informados sobre su diagnóstico, las opciones de tratamiento y los posibles riesgos antes de proceder con cualquier intervención médica. Este enfoque refleja el compromiso de la legislación mexicana con el respeto a la autonomía del paciente y su derecho a decidir sobre su propio cuerpo.

. En conclusión, la bioética se posiciona como una disciplina fundamental en el ámbito de la salud y en el contexto laboral, ya que proporciona los principios y directrices necesarias para la toma de decisiones éticas, respetuosas con los derechos humanos y orientadas al bienestar colectivo. Su integración en las prácticas profesionales y en la legislación, como lo demuestra la Ley General de Salud en México, asegura que los servicios de salud se brindan de manera equitativa y responsable, protegiendo la dignidad humana y promoviendo la justicia social. La aplicación de la bioética en el ámbito laboral, especialmente en el sector salud, garantiza que las acciones profesionales no solo sean técnicamente competentes, sino también éticamente responsables, favoreciendo la confianza de la sociedad en los sistemas de salud y fomentando una cultura laboral de respeto y equidad. De este modo, la bioética se constituye como un pilar esencial para el desarrollo de un entorno laboral justo y humano, particularmente en el sector salud, donde la responsabilidad ética es crucial para el bienestar de las personas.

Bibliografía

Beauchamp, T. L., & Childress, J. F. (2019). *Principles of Biomedical Ethics* (8th ed.). Oxford University Press.

Comité Nacional de Bioética (2012). *Principios y valores en la bioética*. Secretaría de Salud, Gobierno de México.